Editor y Admor. L. Cartín G.

idel mi

1 00

do Mari

Sr Cm

el biom

o pore

o lega

by just

1 certa

A Ven.

icet que

dac un

20 Go

Rico

DOG I

prestu

S FEB.

CO

0, 9 90 1 10 Mg

Oficina 150 varas al Sur dej Colegio de Sritas

# Diario Católico de la mañana

Suscrición mensual @ 2.00 Número suelto 10 céntms

AÑO VIII

SAN JOSE, COSTA RICA SABADO 6 DE NOVIEMBRE DE 1926

Nám. 2403

# ATENTADOS CONTRA LA LIBERTAD DE IMPRENTA EN MEXICO

# Sublevación de monos en un buque

Más imprentas han sido de. comizadas

México. - Cincuenta periódicos y talleres de imprenta se han cerrado en diferentes poblaciones de la república, desde que dió principio el conflicto rel gioso entre la Iglesia y el Estado. Una imprenta en donde se publicaba un diario en la capital de Puebla se trajo entera a esta capita', en espera del fillo del juez, lo eual significa una conficación, Otras muchas pequeñas imprentas se han cerrado sólo por haber publicado folletos o volantes en los que se hablaba de religión, o se recomienda 11 cuestión del boycott católico.

### Santiago Troncoso fué aprehendido

México. - Fué aprehendido por órdenes del juez menor F. Silva, el di rector de « El Dia» diario que se pu' blica en C. Juárez, y que ha estado censurando a la señora Sárraga desde su llegada a la ciudad vecina.

Parece que hay la inten ion de acabar con el periódico, pues no ha. ce muchos días que uno de los redactores sué aprehendido también, siendo puesto más tarda en libertad per ó denes del general Roman López, jefe de la guarnición de la pla.

Hace pocos días nos aseguran que se virtió gasolina por el buzón de las oficidas de la imprenta del periódico, prendién lole fuego, in tentando incediar todos los talleres.

Ahora el señor Sautiago Troncoso, su director, se encuentra preso por demanda del regidor Guadalupe Díaz, quien se considera difamado, no siendo en realidad más que un instrumento de mala voluntad del presidente municipal Almeida, para el periódico citado,

Se hacen gestiones para que obtenga su libertad el señor Troncoso mediante usa fianza.

## El periodista Diego Arenas Guzmán preso

México. - Agentes de la policía Judicial Federal, a cuyo frente está el teniente coronel Bernardo Banda. la, llevaron a cabo ayer la aprehen' sion del señor Diego Arenas Guzmán, director del periódico «Orientación».

La detención del señor Arenas Gozmán, obedece, según foimos in formados, al hecho de que publicó artículos en «Orientación», que con' sideran antipatrióticos.

Quedó internado el señor Arenas Guzmán en una de las celdas de la prisión militar de Santi go Tia telolco, a disposición del Procurador general de la República.

Arenas Guzmán, se ha á hoy al juez de Distrito en turno por parte de la Procuraduría.

# Doctor Honoris Causa

Madrid. - Ha regresado a la península el catediático de odotología de la Universidad Central doctor Hugo Obermaier, el cual ha declarado a su llegada y recepción en dicho centro docente que se nuestuales de la República Argentina, gobernador italiano

que le agasajaron grandemente durante su estancia en Buenos Aires.

Se acuña plata en España

El doctor Obermaier fué desig. napo doctor Honoris Causa de la Universidad bonaerense,

### Nuevas acuñaciones de mo nedas

Madrid - La Fábrica Nacional de la Moneda ha comenzado la acuñaci n de unidades de plata de 50 cén' timos, acordándose también la reacuñación de otras de 25 céntimos, de cobre y niquel hast i un valor total de ocho millones de pesetas.

Se está estudiando la supresión de la mon da de I céntimos, acordán do e imprimir para 1927 900 millo. que en 1926 se gastaron el doble

### La longevidad en Galicia

La Coruña. - Cerca de la aldea de Cabana en el Término de esta pro vincia fallecio la campesina Manuela Caldera, que alcanzó 1 5 añ s de edad. Fue Azíti ded na Miria Cristin de Birbon Parma, bis-buela del Rey D n Alfonso XIII-

### La consignación del peri dista Protesta ante el Duce los habitantes de las Islas del Dodecaneso

Londres. - E. corresponsal en Atenas de la Agencia de noticias Ex hange Telegraph en un parte enviado dice que se ha designado a un comité en las Islas del Dodecane. so, el cual ha elevado una protesta al Presidente del Consejo de Minis. tros de Italia, Mussolini, por la aplicación de ciertas medidas rigu tra muy agradecido de los intelec- rosas de orden público por parte del

### Caudillos separados

Londres.-La raptura ocurrida en el seno del partido liberal brità. nico que ocasionara recientemente la dimisión del Duque de Oxford y Asquith como Presidente del mismo ha producido nuevas diferencias y ahora han aportado la retirada de tal agrupación política, del diputa do del ala izquierda liberal, Joseph Montague Kenworthy, el cual ha anunciado su afiliación al partido la

En un boletín emitido por el dimisionario dice que se ha unido con los laboristas supuesto que todos los nes de sellos del Estado en vista de radicales ingleses deben de correr la suerte del laborismo ya que éste es el único partido verdaderamente nacional, constitucionalista y de cordu ra cap z de conjurar las desver gu nzas y dilapidaciones del parti do conservador ahora en el poder

Expresa la convicción al terminar su epí-tola de que otros liberales seguirán su misma ruta y que pro bab emente entre ellos figurará Mr David Lloyd George

### Aviador argentino que se propone llegar al Polo

M drid. - La noticia de que el aviador argentino. Mayor Zinni, que intento un vuelo alrededor del mun' ao en 1924 y que desistió de la em' presa después de haber volado des' de Amsterdam hasta Y. kohama, se propone hacer un vuelo al Polo Sur está ciendo muy comentado en es Real Aéreo Club, institució en la cual se reconocen los altos méritol

Insubordinanse 70 monos a bordo de nueva Arca de Noé

Boston, - Cuatro mil pajarracos de todas las castaduras, diez leopare dos, otras tantas chetas, cuatro hie. nas y setenta señores simios con sus correspondientes surtidos de vibo: ras, serpientes de otras castas, gace' las y otras sabandijas, constituían epasaje del vapor «Ciudad de Calcu" tan que hoy llegó a este puerto con. duciendo a los miembros de la exl pedición Smithonian-Chrysler que estuvo de cacería en Africa,

El buque, improvisado en Arca de Noé, t ajo a semejantes pasajeros en vez de en camarotes en 703 jau-

El via je se desarrolló sin inciden. te alguno excepto un día de tor' menta en que los monos se salieron de sus cabinas introduciéndose su' brepticiamente en el cuarto de má. quina donde obligaron a unos cuan' tos f goneros mahomentanos a zam" bulli se en un tanque de agua a 30 pies de prefundidad para evitar ser víctimas de los estacazos que prodigamente a diestro y siniestro repar' tian los señores monos

Un purron espín que participó en la aventura de los monos pags las consecuencias de la escapatoria re' cibiendo una momom-ntal paliza de los simios «por haberlos traicio" nade a vermitiendo su captura que se tradujo en la de los promotores de esta insubordinación noeisiaca

Pari la minutencion de este sur tido de bestias requiriéntose 150 libras de vaca, doce pel os, tres pa' cas de heno, 100 libras de maíz tos' tado, 50 de boniatos 10 de remola" cha. 25 de arroz y dos racimos de platinos.

# Congreso Constitucional Sesión del 5 de Noviembre

Contlouó la discusión sobre la re' forma al Código de Procedimientos Civiles.

El Representante Odio hizo moción que fué aprobada, para suprimir el artículo 79 de la ley.

El Representante Trejos hizo moción para rever lo acordado en la sesión pasada en referencia al articu. lo 28. Fué rechazada.

Hubo una larga discusión entre los señores Alvarado, Castaing, Brenes, Odio y Castro Rodriguez sobre fian' zas y garantías que se necesitan en los juicios.

El Representante Castalog defendió su proyecto alegando la necesidad de que sea el Registro de Propiedad quien califique la solvencia de los hadozes. Es muy común en los juzgados recibir como fiador a personas que no tienen bienes, lo que slempre va en perjuicio de las Costas.

En el curso de la discusión casi lodos los Representantes que son abogados dieron sus razones en pro o en contra de las reformas , hechas que se discuten, interesándose todos por expeditar la acción judicial.

Uu abogado de la Cámara dijo en privedo que el artículo 401 de la ley que se estudia, es el más importante de todo ya que coucreta el motivo de la reforma. El mencionado articulo dice: «Los incidentes no obstaculiza" ráu el curso úel juicio y serán sustan ciados en pieza separada »

A las 4 y 45 terminó la sesión.

# Explosión en Barrio Méjico

Siguen las desgracias de la poivo: ra cuyas fábricas no se quieren reti rar de la capital. Ayer en esta ciudad y en el Barrio de Méjico, en las inmediaciones del Asilo Chapuí ex plotó una fábrica de pólvora causan' do serios daños y algunas lesiones

Ya es tiempo de reglamentar la presencia de estas fábricas que debe' rán aistarse y situarse en casas donde no hubiera fuego.

### El Gobernador autorizó seis pasaportes

Acaba la Gobernación Provincial de autorizar la salida de seis perso. nas al exterior que son las siguien' tes: Albert : Portuondo del Pino, Co. lombia. Roberto A. Engelke y Sra., Cristóbal, Ricardo Guardia Fernán. dez, Panamá. Justino Alvarez Gar' cia y familia, Cuba, Estados Unidos y España. J sé Manuel Bonilla Bedoya, Panamá. Bruno Guzmán Mi randa, China.

Se suplica a las personas que via: jen llevar un timbre de medio colón para el pasaporte.

### Cámara del trabajo

Don Eduardo Castro Saborio anuncia para hoy la formación de este nuevo organismo para instruir y defender a los obreros sin nece. sidad de que se inmiscuyan en la policía del prís.

La reunión será esta noche en el Pasaje Amerling a las 20 horas.

# De Alajuela

En breve se terminarà el Pala cio del Ayuntamiento y del Gober nador que acaba de ser reconstruido y que se pintará al oleo para dar le mayor elegancia.

# Terrible desgracia en Nicaragua El volcán San Miguel en erupción

madrugada de ayer como a las 2 un serio temblor. Excedió de 30 segun. dos y agitó mucho los edificios

Casi toda la ciudad pasó el res' to de la noche intranquila, temien. do otro meneón.

Pero dichosamente nada más pa só por aquí,

Esta mañana recibiéronse las prime ras noticias de un violentismo terremoto en Managua y sus derredo.

Se habla de muertos y heridos y de grandes danos en los edificios públicos y privados; de Managua, se dice, La Catedral está cuartea. da y el Palacio del Gobierno ha recibido daños de consideración.

Se cree que el Volcán Santiago es el causante de este terremoto.

A las grandes desgracias de la guerra hay que sumar ésta en la vecina república por la cual damos

En esta capital se sintió en la nuestra condolencia al pueblo nica

Las noticias nuestra, dicen que el terremoto fué sentido en todo el pels con gran violencia.

### El jefe político de Dota visita la capital'

Con permeso del superior visita esta capital el Sr. Jefe Político de Dota Sr. Mora ouien está haciendo en su localidad muy buena administración.

# El 28 se embarcará el Excmo. Sr. Fietta

Esramos informados de que el 28 de este mes se embarcará en Génova el Excmo. Sr. Internuncio Monsenor Fietta, arribando por consiguiente a Puerto Limón a fines del mes entrante.

# Quién es Plutarco Elías Calles, el actual perseguidor de la Iglesia en México

Datos Biográficos por B. Caro

Continua

En el gran banquete de despedida que ofreció Obregón a sus invitados extranjeros en el Palacio Nacional, pronunció un brindis, expresando estoso parecidos conceptos:

«Caballeros: Con amabilidad exquisita habéis acudido a honrar con vuestra presencia el acto solemoe en que, «por la voluntad del pueblo me. , xicano», he tomado posesión de mi cargo, como Supremo Mandatario de mi país. Entre vosotros, figuran personalidades de muy alto relieve en los circulos políticos, sociales e industriales de la gran República del Norte; y este hecho, que considero muy trascedental para el porvenir de nuestros dos grandes pueblos, es el mejor augurio de que en breve plazo quedarán restableci das, nuevamente, las relaciones diplomáticas entre MI gobierno y el gobierno de Washington Al expresaros en esta vez mi profundo agradecimiento por vuestras congratulaclones, deseo también manifestaros mi deseo de que al regresar a vuestros hogares, llevéis para vuestros compatriotas el saludo cordial de MI gobierno, diciéndoles en mi nom biertos los brazos para los hombres de buena voluntad que quieran cooperar con su capital a la obra de re' en mi país, seguros de que Mi gobierno les impartirá todo género de garantías..... (Con los Arts, 27 y 123 del A modrote de Querétaro), en sus vidas y en sus intereses. Levan to, pues, mi copa para brindar con todo gusto por vuestra salud, ha ciendo los votos más fervientes por vuestra prosperidad y bienestarn. (El «Farsante» Maxime» se olvidó de clos más fervientes votos» que

hizo también por el triunfo definitivo de los Imperios Centrales, en el brindis que pronunció durante el banquete con que el año de 1916 lo obseguió la colonia alemana que reside en el Puerto de Guaymas).

A partir de aquella fecha memora. ble, la preocupación constante del audaz usurpador ha sido la de obtener para SU gobierno el «reconocimientos del Gobierno de la Casa Blanca, sin detenerse en los medios, por humillantes y serviles que hayan sido, para realizar ese dorado sueño; habién lose echado desde lue ho en brazos del intervencionista em pedernido, Mr. Hearst, cuya labor periodística, por más de diez años, consistió en denigrar a México., calificándolo como «guarida» de bandidos, ladrones y asesinos».

Sabido es que Mr- Hearst posee en el Estado de Chihuahua un latifundio de más de 500,000 hectáreas y que en otras regiones de la República, como Sinaloa, Colima y Chia. pas, ha puesto su marca indeleble, obteniendo cuantiosas propiedades.

Obregón, para corresponder a Mr. Hearst su intensa y apasionada labor pro- reconocimiento, ha pasa' bre, que México tendrá siempre a- do por encima de la bárbara Ley Agraria, para garantizar esos cuan. tiosos intereses.

La misma actitud ha asumido construcción que voy a emprender respecto de las demás propiedades de norteamericanos que están ubica. das en la faja fronteriza y gran par te del litoral de la Baja California, en donde sólo Mr. Harry Chanbler, de Los Angeles, Calif., posee una extensión de más de 300,000 hectáreas de terrenos; el de «Las Palomass, el de Madera, del Dr. Pearson, con 300,000; la «Cattle and Land Co », cosa de . . 100,000; el que perteneció a Mr. Long, del Parral,

### Solicite Prospectos

para suscribir una acción de las famosas cámaras Goerz alemanas, que se venden, por abonos semanales, con grandes

Taller Fotográfico GOMEZ MIRALLES Ap. 919 - Teléfono N 490

que tiene otra de 300,000; otra cerca de San Diego, de 400,000; y la antigua casa de Aguirre, de Tepic, que poseia cientos de miles de hec· táreas, amén de fábricas, almacenes e ingenios, que acaba de venderse a un sindicato americano.

Por eso, desde que Obregón tomó posesión de la Presidencia, se halles' tablecido una corriente de excursio' nistas americanos, de esos que huyendo del «estado seco», se dirigen, periódicamente, a la Ciudad de México en viaje de (negocio ), sin otro objeto que el de disfrutar de las chúmedas esplendideces» que el Presidente Manco, alta la copa, les brinda dentro del Palacio de Cortés, o en las Grutas de Cacabuamilpa, a cambio de una falsa promesa de apoyo, cerca de la Casa Blanca.

Continuara)

Iglesia Metropolitana

iglesia metropolitana, una misa solemne dispuesta

por la Cofradía de la Inmaculada Concepción como ac-

ción de gracias por el feliz regreso de su Director el M.

I. Sr. Canónigo don Enrique Kern. Se suplica a todas las

congregantes la asistencia, portando la medalla que es

COSTA RICA EN LA MANO

ANUARIO DE INFORMACION Y GUIA DE INTERES GENERAL

deuda interna y externa, sistemas tributarios, finanzas, estadística escolar, comercial, industrial,

agricola, pecuaria, aspectos generales del país, datos sobre su riqueza natural y sobre su po-

tencialidad e onômica financiera y comercial; descripción de su capital, de sus provincias,

de sus ciudade principales; un completo directorio oficial, professonal, de industriales y de

agricultores, en fin, cuanto se relacione con la vida del país ha sido cuidadosamente com-

el nacional, además de esto, un libro de consulta indispensable en la oficina y en el hogar.

PRECIO DEL EJEMPLAR ¢ 200

FRANCO DE PORTE A TODA LA REPUBLICA

LOS PEDIDOS A

LIBRERIA ESPANOLA

de María v. de Lines

- - APAR FADO 414

Para el extranjero será una gula de práctica utilidad, un auxiliar de sus negocios, y para

Completa relación histórica desde el descubrimiento hasta el año que acaba de pasar, datos geográficos precisos, división política, demografia, sistema de gobi-roo, presupuestos;

El sábado venidero, a las 6 horas, se celebrará en la

# RAFAEL MEZA Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del travía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

distintivo de las asociadas.

SAN JOSE, C. R.

pendiado en este libro.

# EDUCACION PUBLICA

### El Estado

Pero al lado de los derechos de la familia existen también los derechos del Estado.

El Estado no es fin de sí mismo, antes por el contrario, su fin es el bienestar de los ciudadanos; pero para realizar este fin necesita poder obrar libremente, dentro del derecho natural, sin que nadie se lo impida; que es decir, para realizar eficazmente el bien común, tiene derechos que todos deben respetar, y está investido de autoridad que todos han de obedecer.

Conforme a las desacreditadas doctrinas liberales, el Estado debe limitarse a defender el derecho de cada uno, sin intervenir para nada en fomentar las diversas actividades sociales. El libre juego, el choque de las diversas iniciativas particulares son, según dichas doctri nas, el mejor medio de eliminar lo malo y asegurar lo bueno.

Tal sistema pertenece a la histo ria de las ideas politicas, porque en la realidad nunca se ha implantado. Todo Estado ha sido siempre más o menos intervencionista, y de día en día se hacen más y más intervencionistas los Estados mo

Algunas veces se ha combatido entre nosotros el intervencionismo del Estado en la enseñanza, no atendiendo a lo que el Estado debe ser, sino a lo que el Estado ha

El Estado se ha olvidado mu'

chas veces de que antes de él está la familia, y por encima de él está la Iglesia, No porque ésta tenga antoridad sobre el Estado en cues. tiones temporales, sino porque en cerrandose el fin del Estado en el bienestar temporal, la Iglesia se levanta sobre este fin terreno, y tiene por misión procurar el bienestar espiritual y eterno de los hombres.

Por desgracia, no han faltado Estados que se olvidan de estas verdades, y se convierten en mons. truos que devoran a sus propios hijos. Ahora mismo tenemos a la vista lo que están haciendo la Rusia de los soviets y el México de Calles.

Esta idea caricaturesca del Estado, que tienden a realizar las teo rías socialistas y las doct. ioas bege. lianas, tienen a la vista los que, des' de el campo católico, tocan alarma cada vez que se trata de conceder su parte al Estado en asuntos de educa. ción. Les parece que, si al Estado se le da la mano, se tomará el brazo, y no contento con lo suyo privará a la Iglesia de sus inalienables dere chos.

Entre todas estas corrientes de o' pinión el proyecto ha hallado el justo medio, y no es este el menor de sus aciertos.

Este justo medio es que el Estado tiene derecho a intervenir en la educación del pueblo, pues ella per tenec- en gran parte al terreco de la felicidad temporal, que essu fin pro pio. Que no sólo por el bien de la juventud, sino por el bien del mismo Estado, tiene que procurar que a ninguno de sus ciudadanos falte una cultura elemental, sobre todo en las democracias, las cuales de he chos se convierten en oligarquias ti' ranicas, donde quiera que el ejércl' to de la libertad no va acompañado de la cultura suficiente para cono cer las responsabilidades que este ejercio trae consigs. No hablendo además hoy día otro medio eficaz de promulgar las leyes, reglamentos de orden público, citaciones, etc., que el divulgarlos por medio de la imprenta, el Estado puede obligar a todos sus subordinados a lo menos a aprender a leer. Pero además, teniendo que mirar el Estado por su conservación en medio de la competencia que le hacen los demas Estados, y siendo un pueblo tanto mas apto para la competencia internacional cuanto mas alto es el nivel de la cultura popular, tiene derecho el Estado a procurar por por todos los medios posibles la elevación de este nivel, o sea la di fusión, cada vez mayor, de la cultu

Fiene, pues, derecho el Estado exigir a todos los ciudadanes un minimo de instrucción, siempre que facilite el cumplimiento de esta o. bligación por medio de escuelas gratuitas a los padres que no pue den pagar por su cuenta maestros privados o domésticos.

El Estado tiene derecho de vigi' lar los establecimientos privados de educación por lo tocante a la mo ral y la higiene, pues así lo 'exige el bien común.

También tiene derecho a velar por que no haya establecimientos o colegios que engañen al público, haciéndole creer que tienen toda cla' se de elementos y profesores com petentes para la enseñanza, cuando en realidad no los tienen, y sólo tratan de hacer negocio a costa de la candidez de los padres de familia y con no pequeño quebranto de la ju-

Porque aunque es verdad que di chos centros de explotación pronto se darán a con ocer por sus frutos, pero para entonces ya han heche perder a varias generaciones de jó. venes los más preciasos años de su vida; y como esto mismo puede re' petirse en otros y otros casos, no será pequeño el quebranto de la cul tura nacional.

FELIX RESTREPO'S J.

# Ediciones manuales de la Santa Biblia

bendecidas por S. S. Pío XI y por el Episcopado de América y España

EL NUEVO TESTAMENTO

Versión de la Valgatalation or el flutrision Dr. den Felix Corres Anat PRIMERA EDICION manual católica. Un tomo encua ternado en tela inglesa ( 3.

EL ANTIGUO TESTAMENTO

PRIMERA EDICION CATOLICA, en tamaño de bolsillo, to x 15 cm. Versión del Ilmo. Sr. Dr. Torres Amat. Do tomos encuadernados en tela inglesa @11

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

# United Fruit Company Servicio de vapores

Les vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana y zarparán los SABADOS en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los días Lunes de cada semana en la mañana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, tan pronto como hayan concluido de cargar.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana, y zarparán los VIERNES en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes Señores Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH.

Administrador

Situado 100 varas al Norte de la Botica Oriental

Especial atención para los pasajeros de las provincias

Se reciben comensales y pensionistas a precios económicos

PROPIETARIO Ricardo Cortés Castro

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Noviembre de 1926.

# Las falsedades de un detractor de Mora

Continúa

Así lo ha comprendido Nicaragua en todos los tiempos, y su gratitud bien se ha manitestado de modo espléndido en tantas ocasiones, y el nombre esclarecido del Procer ha si lo aclamado y bendeoido como sel heroe en quien la Providencia puso su espada para extirpar el dragon infernal que a olaba a la patria, así dice una proclama de los leoneses, que circuló con profusión en las ciudades de Rivas, Lcón, Managua, Chinaudega y otras poblaciones interiores de la república.

Pero ahora nos resulta todo este comentario música celestial, y es más aún; literatura fosil o cuento de camino, ante las muy sabias declaraciones del señor Bravo, que a buen seguro desconoce las importantes Memorias del Gral. Jeronimo Pérez, los notables estudios del Dr. Gámez, el colosal trabajo del Dr. Montufar, la patriotica labor histórica, que consideramos lo mejor que se ha escrito sobre tales asuntos, de don Ricardo Fernández Guardia y la de tantos otros verdaderos hombres de letras que con todo tezón y esfuerzo han venido, durante un periodo de más de cuarenta años, tratando a fondo la cuestión y estudiando también ese cúmulo de documentos preciosos referentes a la tan debatida campaña de Mora en Nicaragua; de cuyo sereno juicio solo palabras de elogio y de gratitud han brotado para el héroe, aun de aquellos poco adictos a su personalidad política, como el Dr. Montúfar.

Pero así son las cosas; hoy este señor, don Carlos A. Bravo, nos dice en el artículo a que hacemos

referencia y que motiva estas lí- salvando a Nicaragua, nos salvácúmulo de tremendos errores, que en otra ocasión podríamos desvanecer, que en aquel año de 1854, Mora, el héroe de Santa Rosa, cuan do Nicaragua desang ada; pobie y triste apenas temblaba de existir, el, el costarriceuse orgulloso, con 1500 hombres armados, pretendia robarnos todo ese rio San Juan que es un pa noram z sin fine y luego continúa, «Es mejor slvidar, es mejor olvidar. del desierto » Pero nosotros agregamos; se podrá echar arenas del desierto sobre tal cúmulo de falsedades; podrá haber piadoso olvido para semejante aberración histórica, puesta en labios de un distinguido escritor?.....No, debemos desvirtuar el cargo lanzado contra el varón recto y justo que con sus armas y el empuje vigoroso de un ejército de humildes campesinos salvó a Centro América del baldón de la esclavitud, y may principalmente a Nicaragua, la infortunada hermana, que ya era presa de las voracidades de Walker.

Debemos decirle a ese señor que Mora no llegó a la tierra de los lagos con ambiciones de ningún género y menos aún con afanes necios de conquistas, que habrían sido nada más que eterno motivo de discordia y de odio entre los dos pueblos hermanos.

Debemos decirle a ese señor, que a la guerra fué impelida Costa Rica por la fuerza de las circunstancias y por el muy noble y muy generoso ideal de la fraternidad centroamericana que nos une y que nos ofrece unos mismos comunes destinos, glorias y peligros, que nos hizo comprender también, que

neas, y después de estampar un bamos nosotros; pero jamás el mezquino propósito de alcanzar mezquinas conquistas, muy lejos de imaginar siquiera aquel varón que fué, ejemplo de probidad y de vir tud ciudadana y para quien la patria y la historia no tienen hoy más que palabras de elogio y de sincero reconocimiento que fluye como una fuente de perfumes en torno de su nombre, que ya s símbolo y emblema de libertad; reguemos sobre tales recuerdos arenas porque ha sido el único que en Centro América ha hecho, una guerra justa, yendo a ella con el corazón libre de odios personales, de mezquinas pasiones y ruines propósitos de venganza; Mora fue el caudillo de una causa santa, santa como ninguna otra en el transcurso de un siglo de vida soberana, en que las contiendas entre hermanos se han sucedido unas tras otras, en un loco afan de poder y de riqueza que no mira medios para alcanzarla.

> Pero el señor Bravo, se ofusca en su odio contra Mora, odio y repulsión ya manifestados en otras ocasiones en la prensa de Nicaragua, cuando, con motivo del centenario del natalicio del Prócer, en 1914, toda la prensa de Centro América tributaba a su memoria los más altos y bellos elogios, haciendo el recuento de su actuación en los sucesos de Nicaragua, comprendidos entre los años de 1854 a 1857.

> Entonces fué, cuando este mis' mo don Carlos A. Bravo dió la no ta destemplada y falsa, en medio de aquel himno de opoteosis, publican' do algunos artículos lienos de zaña y de encono contra la memoria del

héroe inmaculado, pretendiendo en ellos, oscurecer su figura, tergiver sando los bechos; tal como hoy pre' tende también decirnos frescamente que el año de 1854. Mora, el héroe de Santa Rosa, con 1500 hombres quiz roberse todo el río San Juan, que es una maravilla.

Se conocerá mayor disparate?

Mai consejero es el odio, porque ciega nuestros sentidos a toda lógica y a todo honrado razonamiento, lie. vándonos hasta el ridículo, cuando para saciar un resquemor nos conduce a falsear la verdad y la justicia, o' bilgandonos también a decir disparates, comolle ocurre en esta coasión al señor Brav , que en su articulo La Guerra del 54 que nos ocu pa, hace gata tristisima de su igno rancia en asuntos que por su natura: leza, debiera conocer mejor, pues no se concibe como el señor Bravo, pueda afirmar que el citado año de 1854, Mora tuviese alguna ingeren cia en los nego ios de aquella repúbica: solo la pasión puede hablar a si cuando en tal fecha, nuestro go: bierno, no hacía otra cosa que mirar con dolor el proceso de la lucha fra: tricida que cubría de sangre y de duelo ja Nicaragua; cuya obra de exterminio dió como resultado el que los demócratas, jefeados por don Francisco Castellón, entraran en sombrios pactos; ruines y bochorno sos con los agentes del filibusteris: mo que acechaba el momento propicio para su falaz proyecto de media. ción, intervención o protección ar mada; auxilio que fué aceptado por aquellos, sin medir las consecuencias ni el grave riesgo que correrian los destinos políticos de estos países del Istmo.

Continuard

# LAS CIUDADES DE ITALIA

Acaba de recibir una cantidad de Vino Chanti Rufino, al menudeo y al por mayor

Especilidd at masery y ceite

QUEPUBINE SEVERINE

Fente a la Botica Oriental

# Santoral

Sábado 6 .- Santos Severo, obispo y Leonardo.

SAN SEVERO, OBISPO Y MR.

Fué natural de Barcelona y educado desde la cuna en la Religión de Jesucristo. Dotado de gran talento, se aplicó tanto al estudio, que fué tenido por uno de los varones más doctos de su siglo. Por universal consentimiento fué nombrado obispo de Barcelona. No pudiendo los herejes arrianos resitir la eminente sabiduría con que el Santo Prelado persuadía de la verdad del dogma católico, valiéndose de la protección que le dispensaba el emperador Constancio, maquinaron contra su vida por cuantos medios pudo sugerirles su obstinación y perfidia. Para librarse de la persecución, se retiró a un lugar desierto; y luego que lo supieron sus enemigos, enviaron gentes en su busca que se apoderaron de él, y le llevaron a un lugar próximo a Barcelona. Después de hacerle sufrir iujurias y crueles azotes, le atravesaron la cabeza con un clavo, consiguiendo así la palma del martirio el 6 de Noviembre del año

### Una buena maquinilla

En otro lugar de este periódico publi camos el anuncio de una maquirilla deno minada "La Zurcidora Mecánica" que es sin duda, de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente puede ser manejado por un niño, al cua de un modo rápido y perfecto, le es fácil dejar zurcido o remendado cualqu'er par de medias o ropa, aunque estén en ma estado. Nadie puede desconocer la utili dad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funciona maquinilla por breves mementos y, rola que parecia de arreglo imposible, se trantorma en un zurcido perfecto. "La Zurcidora Mecánica", que se ha abierto rápidamente para en tedos los mercados pue le considerarse de necesidad abso uta en oda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa

y econômica, La Sociedac Prient Werever, Aril u 226, Barcelona, remite "La Zurcidora Mecamea', libre de gastos par el módico

precio de Tres Dólares. Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar y al escribir a la Casa, mencionad "El Correo Nacional".

# No eche Ud, en olvido que en la Tipografía de San José

se ejecuta toda clase de trabajos del ramo, á pecios económicos

15 v. I Su det La go de S noritas

Apariado III

leléfono 1131

# NO BOTE SU DINERO

KOBERG & CI

Importadores

en tabacos que no le satisfacen. Habiendo en el ramo una empresa capaz de comprecer al fumador más caprichoso particularmente ahora ampliados los talleres, lo cual unidos a nuestra larga experiencia, nos permite ofrecer a usted tabacos en rama y pica duras en todo estilo, calidad y precio; especialidad en picaduras granuladas para cigarrillos, de varios precios, en hebra estilo cubano y americano para pipas,

Exclusiva agencia del cigari llo «Palmareño» de Víctor; depósito de puros en muchos tamaños, muchas formas y varios precios; cigarrillos en agencia de los más conocidos.

Semilla de tabaco de lo más seleccionado de Palmares y de Tu-

Nuestros productos fueron premiados con medalla de plata en la áltima Exposición Nacional, y mención honorífica y medalla de oro en Limón y Heredia respectivamente.

Pase a la Mata de Tabaco Palmareño, esquina noroeste del mercado de San José, administrada por

VICTOR MANUEL HIDALGO

### Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas. Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, nº El 0.74 Grano de Oro

# Dr. Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO De la Facultad de Medicina de Paris ENFERMEDADES DE LOS Ojos - Oídos Nariz

y Garganta HORAS DE OFICINA

DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4 Contiguo TEATRO VARIEDADES

# INOVEDAD! IA ZURCIDOA MECANICA

Con este aparato hasta un NINO puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y Remendar medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo

No debe Faltar en

Ninguna Familia

Su manejo es sencil o, agradable y de efecto sorprendente. LA ZURCIDORA MECANICA

va acompañada de las instrucciones precisas para su Funciona sola, sin ayuda de máquina

Se remite libre de gastos, previo envío de I RES DOLARS oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad PATENT MAGIC WEAVER

Calle de Aribau, 226. BARCELONA, España.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Se proyecta un carnaval para Diciembre

Ayer a las 5 de la tarde se reunió a comisión del Carnaval. delegación de la Comisión General de los fest tejos de fin de año.

Se acordó que sí haya carnaval los últimos días y para arbitrar fon dos se lanzarán al público cupones.

Se acordó hacer dos concursos. Uno de reina de las obreras y otro de la sociedad.

Cada cupón de los primeros valdrá 5 cts. y un 10 de los segundos.

A los periódicos se les dará op ción para que una vez por semana intercalen el cupón.

# Enferma apreciable

La Sra, esposa de nuestro amigo Don Sérvulo Zamora ha sido opera da en la semana pasada debido a una seria dolencia. Mucho lo hemos sentido y a la vez hacemos votos para que mejore totalmente.

### Madres Católicas de Sion

El martes venidero, 9 de los corrientes, se celebrará la asamblea de las Madres Católicas de Sion, a la hora acostumbrada.

Se espera que todas las asociadas se dignarán concurrir puntual· mente a la reunión citada.

Suscribase a este diario



NO AFECTA EL CORAZÓN NI LOS RIÑONES

### POSTUM

POST TOASTIES
CORN FLAKES
Post Brand

"EL AGUILA DE ORO"
Tel. 739 - PUJOL HNOS.

### Denuevo combaten en Nicaragua

Desgraciadamente terminó el armisticio en Nicaragua y ambos bandos políticos no pudieron ponerse de acuerdo en las negociaciones de paz.

Ahora los fuegos se han roto de nuevo y Chamorro que se ha puesto al frente del ejército salió para el Oriente. Ya se anuncian los primeros combates.

Se da como un hecho que don Adolfo Díaz sea electo por el Senado para asumir la Presidencia.

### 4000 luces para las fiestas

Se autorizará la iluminación del Parque Morazán y de la Avenida de las Damas mediante licitación que se ha fijado para el 20 de este mes.

D sea la Comisión hacer un alum brado de unos 40000 focos de 50 Woalts.

# Casi se vuelca un camión

El camión de un Sr. Ruiz de Cartago sa ió mal el jueves pues sus frei nos no funcionaban por lo cual estuvo a punto de volcarse en Ochomo. go con perjuicio de los 20 pasajeros que llevaba.

# UNA IDEA AÑEJA Y TONTA.

Se creía antiguamente, que una medicina era benéfica en proporción a lo repugnante de su sabor y olor; pero ya sabemos que tal idea era un disparate. Uno de los triunfos más grandes que ha alcanzado la química en los últimos años, consiste en lo que se puede llamar la redención del aceite de higado de bacalao. Todo el mundo sabe cuan asqueroso es el sabor y olor de esta droga en su estado natural. Ahora bien, es una de las leyes de la naturaleza, que un remedio que es repugnante al olfato y al paladar, y que también revuelve el estómago, no puede producir buenos resultados, pues el organismo se rebela en su contra y a gritos pide deshacerse de él. El milagro apetecido se encuentra en la PREPARACION de WAMPOLE en la cual tenemos la parte valiosa del aceite, sin los demás elementos. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofossitos Compuesto y Extracto Fluido de Cereze Silvestre. El paladar lo acepta como acepta el azúcar, los dulces o la crema. Tomado antes de los alimentos penetra al mismo origen secreto de los desórdenes de la digestión; alivia la Dispepsia Nerviosa, Afecciones de los Pulmones y muchas enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. El Dr. Emilio Cirilo, de Montevideo, Uruguay, dice: "He obtenido brillantes resultados en el tratamiento de las afecciones debilitantes con la Preparación de Wampole." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Înc., de Filadelfia, E.U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación

### Subió e lazúcar a ¢ 20

Aquí todo se contraresta. El a roz que alcanzó hace dos meses el pre cio de 32 y medio está ahora a 6 25 el quintal y los importadores están perdiendo dinero

Ahora es el azúcar el que sube pues de 11 y 12 colones a que se vende en verano llegó ayer a @ 20 por mayor, lo que indica un precio de 25 ets. al menudeo

Se argumenta que hay poca can' tidad y que el trasporte de Grecia a Alajuela es carísimo por los altos fletes pues el camino está pésimo.

### CAMBIO

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

400 1/2 %
3881/2-
68 —
3041/2-
87
387 -
57 —
401-1/2
400 1/2-

TIPOGRAFIA DE SAN SOJE



# El empréstito en puertas

No se escaparán los costarricenses del nuevo empréstito que ya está en puertas. Hace tres días se recibió el texto enlinglés (en inglés debía ser) de la contratación y hoy será elevado al conocimiento del Soberano Congreso.

Ocho millones es la base del ne gocio habiéndose despreciado el de 12 millones que Mr. Stuart ofre ció para el pago de la deuda ac tual y para construir más obras de fomento.

Ardua tarea se le presenta a los señores diputados a quienes debe animar el más alto patriotismo.

Se va a hacer un empréstito sin necesidad, puesto que nadie le está urgiendo pago al Gobierno, el cual si se metiera dentro de un rol de economía y orden podría arbitrar más recursos para pagar deudas y estimular obres de fomento.

El pueblo abversa en gran parte el empréstito.

### Las fiestas en Plaza González V.

Por 7 votos contra 6, la Comisión de Fiestas resolvió el jueves, des pues de 3 horas de discusión, que las fiestas de diciembre se verifi quen en la Plaza González Viquez

Hay fuerte oposición por par te de los ocho miembros.

# Oficina de cobros

con Registros sobre crédito y Responsabilidad

# SISTEMA EFICAZ Y DISCRETO

Cooperación comercial de más de 20 casas importantes

Oficina en e Pasaje Chacón

Apartado 1912 - Teléfono 289

# 

Agentes ACTIVOS y HONRADOS enecuntran ocupación lucrativa.— Presentación de buenas recomendaciones.

Buena Comisión se ganan persona respeto) que traen inscripciones en los CATA-LOGOS DE OFERTAS DE OCASION.

# Sociedad Cooperativa Centroamericana

Apartado 1219 -- Teléfono 289

# Gran Remedio Casero

Las famosas pastillas Nalther son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legitimas y compuestas de yerbas me dicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del higa do, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito. DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBONI Y Cº Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

REFRESCOS

TRAUBE

de dudoso valor. En las Boticas.

CERVEZA